
 

UNIVERSIDAD NACIONAL
AUTONOMA DE MEXICO

INSTITUTO DE ASTRONOMIA

  SECRETARÍA ACADÉMICA

 ACTA 2023-33 correspondiente a
la sesión del Consejo Interno
celebrada el 28 de Junio de 2023.

Al Consejo Interno:Jesús González,Vladimir Avila,Teresa García,Lester Fox,Liliana Hernández,Nissim
Fraija,Sergio Mendoza,Joel Sánchez,Alberto López,Margarita Rosado,Octavio Valenzuela,Miguel
Aragón,Gerardo Sierra,Mauricio Tapia

Al personal Académico del IA-UNAM 

Estuvieron presentes:

DIR. Jesús González, SACAD. Vladimir Avila, JUAE. Teresa García, JOAN. Lester Fox. Consejeros: Liliana
Hernández, Nissim Fraija, Sergio Mendoza, Joel Sánchez, Alberto López, Margarita Rosado, Octavio
Valenzuela, Miguel Aragón, Gerardo Sierra, Mauricio Tapia

 Se tomaron los siguientes acuerdos y resoluciones: 
Aprobación del acta 32

 I. Contratación, Definitividad, Promoción y Renovación de Contrato  

*El Consejo Interno conoció y emitió una opinión favorable a la solicitud de renovación de contrato de beca
posdoctoral de la DGAPA asociada al Instituto de Astronomía, en su sede Ciudad Universitaria, de María
Minerva Muñoz Sardaneta (Posdoctorante) con la asesoría técnica de la doctora Margarita Eugenia del
Socorro Rosado Solís.

II. Viajes, Viáticos y Profesores Visitantes 
 *Partida Individual
-El Consejo Interno conoció y haciendo suya la opinión de la Comisión Académica de Ensenada aprobó la
solicitud de permiso de estancia de trabajo de Carlos Gerardo Román Zúñiga (Inv. Tit. B) en el IRyA-UNAM
en Morelia, Michoacán, del 24 al 29 de septiembre de 2023, para atender los eventos "First Mexican
meeting en route to the Next Generation Very Large Array (ngVLA)" y "NRAO Community Days". Fuente de
financiamiento: Partida individual. Los recursos autorizados para viáticos estarán limitados a lo permitido en
la Políticas y Normas de Operación Presupuestal 2023.  

-El Consejo Interno conoció y aprobó la solicitud de permiso de estancia de Alejandro Farah Simón (Téc.
Tit. B) del 22 al 23 de junio de 2023, en el OAN- TNT donde impartirá una charla sobre astronomía para
estudiantes de bachillerato. La idea es dar la charla en el Observatorio Astronómico de Tonantzintla y
platicar cómo funciona un telescopio y los objetos celestes que se pueden observar. Fuente de
financiamiento: Partida individual.
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-El Consejo Interno conoció y haciendo suya la opinión de la Comisión Académica de Ensenada aprobó la
solicitud de permiso de ausencia de Mauricio Manuel Tapia Ibargüengoitia (Inv. Tit. C) del 25 de noviembre
al 05 de diciembre de 2023. Viajará a Montevideo, Uruguay donde participará y presentará su trabajo de
investigación en la Reunión Regional Latinoamericana de la UAI LARIM2023. Fuente de financiamiento: P.
Individual y Proyecto PAPIIT IN110422, del que es investigador responsable. Los recursos autorizados para
viáticos estarán limitados a lo permitido en las Políticas y Normas de Operación Presupuestal 2023 y de los
proyectos DGAPA-PAPIIT.

*Solicitudes con apoyo de recursos de Proyectos o sin necesidad de apoyo

-El Consejo Interno conoció y aprobó la solicitud de comisión de Joel Sánchez Bermúdez (Inv. Tit. A) del 10
al 28 de julio de 2023. Realizará una estancia de investigación en el Observatorio Europeo Austral sede
Santiago de Chile, donde realizará trabajos conjuntos con la doctora Claudia Paladini y el estudiante de
doctorado Abel Rosales, sobre estrellas gigantes evolucionadas observadas con el VLTI en el marco del
BINAGB MATISSE Large Program. Fuente de financiamiento: DGAPA/PAPIIT. Los recursos autorizados
para viáticos estarán limitados a lo permitido en las Políticas y Normas de Operación Presupuestal 2023 y
de los proyectos DGAPA-PAPIIT.

*OTROS
-El Consejo Interno conoció y haciendo suya la opinión de la Comisión Académica de Ensenada aprobó la
solicitud de permiso de Carlos Gerardo Román Zúñiga (Inv. Tit. B), para recibir como visitante, del 12 al 19
de agosto de 2023, al doctor Alexandre Román Lópes, procedente de la Universidad La Serena, Chile, para
consolidar colaboraciones con el Grupo de Investigación en Formación Estelar (Carlos Román, Jesús
Hernández y Mauricio Tapia). Adicionalmente, el doctor Román Lópes impartirá un coloquio de
investigación y ofrecerá una clase magistral sobre estrellas masivas, dirigida específicamente a los
estudiantes del Posgrado. Fuente de financiamiento: Proyecto CONACYT CB Núm. A1-S-9754. Los
recursos autorizados para viáticos estarán limitados a lo permitido en las Políticas y Normas de Operación
Presupuestal 2023 y a los términos de referencia de los proyectos CONACYT.

  III. Asuntos Varios

-El Consejo Interno recibió a la mayoría de los miembros del Comité de Ética e Integridad Científico-
Académica (CEICA) del IA: Christophe Morisset, Leticia Carigi, Jesús Hernández, Carolina Keiman y Milton
Santibáñez, quienes manifestaron su preocupación por el uso inadecuado del correo institucional y por el
evento realizado en el IA con la presencia de la directora del CONAHCYT.
Se consideró que no es fácil definir la frontera entre mensajes con tintes no académicos y políticos (mismos
que deben ser evitados de acuerdo a nuestro Código de Ética e Integridad Académica) de aquellos que se
refieren a cuestiones de política científica, pero cuando la situación sea muy clara, hay que proceder con
llamadas de atención. Sobre todo, el Consejo Interno fue enfático en que se deben evitar los mensajes en
los que se incurra en difamación, agresiones personales y falta de respeto. En este sentido, se ratificó que el
CEICA tiene la potestad para emitir recomendaciones y dictámenes ante estas situaciones (ver Guía de
funcionamiento del CEICA), en especial si hay quejas concretas por parte de integrantes de la comunidad
académica del IA. El Consejo Interno manifestó que es también importante la labor profiláctica del CEICA
para el buen uso de los foros públicos del IA, incluyendo el correo institucional. Es importante velar por una
atmósfera psicológicamente sana en el ámbito laboral, siendo que cadenas de correos con lenguaje
agresivo y con discusiones altisonantes no ayudan.
Tanto el CEICA como el Consejo Interno consideraron que es importante reactivar el Colegio del Personal
Académico, mismo que se encargaría de organizar mesas de discusión reguladas sobre diversos temas de
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interés académico, de política científica y académica, laboral, etc. Se consideró que estas mesas de
discusión es mejor que sean presenciales. El Consejo Interno convocará a una mesa inicial con un único
punto a tratar: la reactivación del Colegio del Personal Académico, mismo que debe funcionar de manera
autónoma e independiente de la Dirección y del Consejo Interno.
Sobre la visita de la directora del CONAHCYT al IA, se explicó que se trató de un Coloquio especial, no de
una invitación formal de autoridades del IA. Como suele ser en el caso de los Coloquios, es alguna persona
de la comunidad académica la que hace la invitación. En este caso fue por parte de Margarita Rosado
dentro del marco de las discusiones que se estaba realizando en el IA sobre la nueva ley de ciencia,
humanidades y tecnología.

-El Consejo Interno retomó la discusión sobre el documento "Políticas y condiciones de uso del correo
institucional" que fuera aprobado en lo general en la sesión de este Consejo celebrada del 8 de diciembre de
2021, acta número 65. Se requiere de mayor discusión para su aprobación en lo particular. 

-El Consejo Interno conoció el documento presentado por el consejero Gerardo Sierra sobre la
proporcionalidad de técnicos académicos dentro de este cuerpo colegiado. Aunque se continuará la
discusión al respecto, se consideró que es mejor trabajar en la actualización del Reglamento Interno del IA,
mismo que define la composición del Consejo Interno, para lo cual se creó una subcomisión compuesta por
el director, el secretario académico y los consejeros Mauricio Tapia, Teresa García, Liliana Hernández y Joel
Sánchez. Se cuenta ya con una propuesta preliminar presentada en una sesión extraordinaria por el
director. 

-Se informó brevemente que la persona encargada de la revista MNRAS para los acuerdo transformativos ya
respondió y están analizando la propuesta que harán a la UNAM. 

A t e n t a m e n t e.
''POR MI RAZA HABLARÁ EL ESPÍRITU''

Ciudad Universitaria, CdMx, 28 de Junio de 2023.

Dr. Vladimir Avila
SECRETARIO DE ACTAS

ccp. Dra. Teresa García, Jefa de la Unidad Académica del IA, sede Ensenada, B.C.
            Dr. Lester Fox, Jefe del OAN-SPM.
            Mtra. Angelina Salmerón Godoy, Secretaria Administrativa.
            M en I. Fernando Garfias Macedo , Secretario Técnico.
            Lic. María Elena Santos Morales, Secretaria Técnica para Asuntos Externos.
            L. en C. Lic. Carlos Alberto Téllez, Jefe del Depto. de Personal.
            Mtra. en Admón. Laura León Peña, Jefe de Presupuesto.  
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